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Realizarán homenaje en la bahía por fallecidos del megaincendio del pasado febrero 

e A eso delas18 horas de este domingo se espera que las bocinas 
delosbuques de la bahía dela Región de Valparaíso suenen en se- 
ñal de respeto por los136 fallecidos que cobró el megaincendio 
de Viña del Mar y Quilpué. Este domingo, justamente, se cumple 
unaño de una de las mayores tragedias que han afectado al país, 
y tanto familiares de víctimas como damnificados siguen buscan- 
dojusticiay apoyo por parte de autoridades, ahora enel proceso 
de reconstrucción. 

Lasolicitud de este homenaje fue realizada por el Estudio Ju- 
rídico delabogado Felipe Olea, que representaa familiares de más 
de 50fallecidos enla tragedia, yacerca de 350 propietarios; alos 

tionaran ante la autoridad marítima. 
“Estamos convencidos de que este gesto nosólorepresentará 

un acto de empatía y solidaridad con las familias afectadas, sino 
también una forma de que toda la comunidad pueda recordar y 
reflexionar sobre la magnitud de lo sucedido”, señaló Olea. 

El megaincendio comenzó ese 2 de febrero en Valparaíso con 
cuatro focos simultáneos, para luego pasar hacia Quilpué y Viña 
del Mar. Hastaahora, hay siete personas imputadas como autores 
materialese intelectuales del hecho quese encuentran en prisión 
preventiva, aunque para los afectados aún están pendientes las 
responsabilidades civiles. El plazo de investigación seextendió90 pr 

  

  

ENTREVISTA. ERWIN NAVARRETE, director de la Escuela de Inge- 
niería en Construcción de la Universidad Autónoma: 

“En la reconstrucción falta 
liderazgo, faltan personas 
que golpeen la mesa para 
que las cosas se hagan” 
Gian Franco Giovines D. 
gian.giovinesomercuriovalpo.cl 

d portas de cumplirse 
A tano del megancere 

dio en Viña del Mar y 
Quilpué, el ministro de Vivien- 
da, Carlos Montes, aseguró el 
lunes que 53 viviendas ya han 
sido entregadas a familias dam- 
nificadas, mientras que 1.236 
soluciones habitacionales se 

encuentran en ejecución. 
Un avance que, sin embar- 

go, para Erwin Navarrete, di 
rector de la Escuela de Ingenie- 
ría en Construcción de la Uni 
versidad Autónoma, es insufi- 

ciente a 362 días del siniestro. 

cuatro años. O sea, se puede 
hacer y están los mecanismos 
detectados para poder hacer- 
lo. Dicho esto, yo creo queacá, 
en el megaincendio de Valpa- 
raíso, ha faltado coordinación 
entre los distintos estamentos 

del Estado. Básicamente, ha 
faltado liderazgo, creo yo. Re- 
cordemos que han pasado tres 
o cuatro personas liderando el 
proceso de reconstrucción. 
Partió la ministra Maya Fer- 
nández, después (Camila) Va- 
llejo, después la ministra de 
Desarrollo (Javiera Toro). En- 
tonces, si no tenemos una cara 

visible, difícilmente vamos a 
tener un proceso de recons- 

   
  

      

Elespecialista, quien fueje-— trucción exitoso. 
fe de división del Minvu en la 
Región Los Ríos en Piñera Il. -Elministro Montesinformó que 
(2018-2022), se muestra crítico se han entregado 53 viviendas, 
ante el proceso de reconstruc- — además de la puesta en marcha 
ciónenambas ciudades. “Aquí — de1.236 subsidios. ¿Quéle pare- 
falta liderazgo para poder lle-— cenestosavances? 
gar a un proceso de recons- 
trucción rápido, de impacto, y 
que vaya directamente al pro- 
blema”, dice el constructor ci- 
vil en diálogo con El Mercurio 

-En las emergencias, las res- 
puestas tienen que ser accio- 
nes rápidas, de impacto, y, 
aunque lo que se entregue sea 
un subsidio, se valora. Ahora, 

de Valparaíso. son más de4.000 viviendas las 
que están destruidas, y entre- 

-¿Quéopiniónlemereceelproce- — gar 53 viviendas, aun año dela 
so de reconstrucción de Viña del construcción, es poco, consi- 

Mar; Quilpué y Villa Alemana,aun  derando el espacio donde se 

llevó a cabo el incendio. Por 
ejemplo, en los incendios de 
Castro, donde se quemaron 
más de 140 viviendas, con la 

ayuda de las empresas priva- 
das y dela Gobernación, enun 
año se entregaron todas las vi- 
viendas. Insisto, ha faltado ese 

añodelmegaincendio? 
- Primero, hay que aclarar que 
noes primera vez que se hace 
una reconstrucción en Chile y 
nosotros ya tenemos historia 
deeso. Por ejemplo, en el te- 
rremoto de2010, sereconstru- 
yeron 220.000 viviendas en 

ETT 

liderazgo para poder llevar 
adelante esta reconstrucción. 

BUROCRACIA ESTATAL 
-Diez meses después del incen- 
dio, DesafioLevantemosChile en- 
tregó 73 casasreparadasen Canal 
Beagle. ¿Cómo es posible queel 
privado avancemásrápido queel 
Estadoen unareconstrucción? 
- Es que eso pasa, y no sola- 
mente pasa en emergencias, si- 
no también para la construc- 
ción de viviendas en forma 

que ha faltado es un liderazgo 
para poder llevar adelante la 
emergencia, un encargado, 
que de principioa finesté aten- 
to todo lo que esté pasando 
en el territorio. Entonces, sitú 
me preguntas, el gran proble- 

normal. Entiempos de entrega. mahasidolaconcreción delas 
desubsidios, el Estado demora — soluciones habitacionales para 
8,9, 10añosen entregarunavi- — las familias. 
vienda. Entonces, hay que ha- 
cer una revisión de eso, del «Fnestemomentono 
aparato burocrático que está Só 
dentro del mismo Estado para £SADeaquiénsele 
poder agilizar, y no solamente Pregunta aquiénse 
la vivienda, sino que también — llama, quiénrinde 
la emergencia de la vivienda, — cuentas. Cuandohay 
que hoy en día no existe. Hoy muchas caras nadiees 
son más de70.000 las familias 
que están esperando vivienda. 

-En base a su experiencia en el 
Minvu, ¿cuáles cree que han sido 
lasprincipales falencias en este -Para esta reconstrucción están 
proceso dereconstrucción? convocados el ministro Montes, la 
-Aquí hay varios temasquehay — ministra Toro, el director de Ser- 
que rescatar. Primero, cuando viu, la seremi del Minvu... ¿Falta, 

se genera una emergencia, lo — quizás, unliderazgo másclaro? 
primero es esperar que pase, — -Esquesi hay muchas perso- 
para poder hacer un catastro. — nas, no hay liderazgos, prime- 
Yocreo que ese catastro del Mi- 
nisterio de Desarrollo Social 
funcionó bien. A la semana ya 
conocíamos el número de 
damnificados y de viviendas 
afectadas. Esos datos los tuvi- 
mos rápido, pero creo que lo 

ro. Esto para mí lo debería lle- 
var el Ministerio del Interior, 
queeselgranministerio'para- 
gua” detodoslos otros ministe- 
rios. El Ministerio del Interior 
lo que hacees llamar y manda- 
tar a los demás ministerios a 
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quese hagan las tareas corres- 
pondientes y necesarias para 
subsanar la emergencia quese 
estállevando en ese momento. 
Eso lohicimos nosotros, porlo 
menos, y eso ocurrió en el te- 
rremoto del año 2010, o en los 

incendios de Valparaíso, ante- 
riormente, oen el megaincen- 
dio del sur de Chile (del año 
2017). Entonces, insisto, aquí 
faltó liderazgo. Aquí faltaron 
personas que golpeen la mesa 
para quelas cosas se hagan. 

QUE INTERVENGA INTERIOR 
- Los damnificados cuestionan 
queel Gobierno ha priorizado la 
urbanización y la repavimenta- 
cióndelascalles,antes derecons- 
truirlasviviendas. ¿Tieneasidero 
esereclamo delosafectados? 

-Aquíla prioridad principal es 
llevar viviendas a la familia. 
Más que dar un pavimento, un 
pasaje, la prioridad principales 
subsanar la emergencia, y la 
emergencia para las familias 
no es el pavimento, esla casa. 
Ahítiene que haber una visión 
estratégica de lo que es mane- 
jarunacrisis de estetipo deca- 
racterísticas. Entonces, muy 
bien, se puede caminar y mas- 
carchidlea la vez, se puede ha- 
cer eso y se ha hecho. Lo que 
yo llamo es a ver lo que se ha 

realizado anteriormente, revi- 
sar los procesos anteriores y 
poder sacar las mejores expe- 
riencias, pero aquíla emergen- 
ciaeslo habitacional. 

- ¿Fue demasiado ambicioso el 
Plan de Reconstrucción, que 
anunció un total de 166 medidas? 
¿Se pierde el foco respecto a la 

construcciónde viviendas? 
- Podemos tener mil medidas, 

pero las prioridades son las 
prioridades, y la prioridad en 
este momento es ya darlelas vi- 
viendas quese les quemaron a 
las familias. Lo urgente es que 
las familias no tengan que pa- 
sar nuevamente un invierno a 

la intemperie, o en casas de 
emergencia. Y esa prioridad, 
insisto, la tiene que dar un en- 
te superior, que para mí es el 
Ministerio del Interior. 

-¿Le habría gustadoquela minis- 
tra Tohá hubiese estado involu- 
crada en esta reconstrucción? 

-Sí, a lo mejor no la ministra, 
pero alguien en el Ministerio 
quesea una cara visible aquien 
preguntar. Porque en este mo- 
mento no se sabe a quién se le 
pregunta, a quién se llama, 
quién rinde cuentas. Cuando 
hay muchas caras, nadie esres- 
ponsable. Trabajamos todos, 
pero nadie es responsable. 

   

-Asujuicio, ¿qué aspectos dela 
reconstrucción se deben refor- 
mular hoy para que nose siga re- 
trasando este proceso? 
-Creo que el Estado nolo pue- 
de hacer solo. Aquí hay quetra- 
bajar entrelo público, lo priva- 
do, incluso la academia. Se ha 

visto que cuando lo público y 
los privados trabajan juntos, se 
pueden entregar 73 casas, co- 
molohizo Desafío; oque se en- 
tregan 142 viviendas luego de 
un año, como ocurrió tras los 

incendios en Castro. Losegun- 
do es que, cuando existan es- 
toseventos, exista un liderazgo 
concreto, visible, con poder de 
decisión, y que se incorpore 
también al mundo privado, 
que esal final el que entregala 
solución, para que se puedan 
entregar las respuestas en el 
menor tiempo posible. — “3
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